

**Cuatro ejemplos –de las muchas noticias que se publican en la prensa sobre la región amazónica– en los que se manifiesta la indefinición jurídica del sistema de propiedad de la tierra, las estrategias de apropiación de la misma y los problemas, denuncias y reivindicaciones de las comunidades indígenas y de los campesinos.**

**1. Un brasileño se declara propietario de 12 millones de hectáreas en la selva amazónica.**

Falb Saraiva de Farias, de 78 años, y considerado uno de los mayores latifundistas del mundo, afirma tener en su poder los títulos de propiedad.

JUAN ARIAS - Río de Janeiro. *El País*, 07/06/2011.

En Brasil, el Gobierno de Dilma Rousseff está pendiente del voto del Senado sobre el nuevo Código Forestal, que admite la amnistía para los que han destruido la selva amazónica hasta 2008, tras la derrota sufrida en el Parlamento. Si el Senado corroborara el voto de la Cámara baja, la presidenta Rousseff podría vetar dicha amnistía.

Mientras tanto, es emblemática del laberinto de irregularidades perpetradas durante años en el gran patrimonio de la selva amazónica, que aloja la mayor biodiversidad del planeta, la historia de novela de Falb Saraiva de Farias, de 78 años, sin más estudios que la escuela primaria, que se confiesa propietario de nada menos que de 12 millones de hectáreas de tierras amazónicas.

Asegura que tiene un baúl de documentos que certifican que es dueño de esas tierras desde el año 1800. Este hombre, considerado uno de los mayores latifundistas del mundo, con un agudo sentido común y una no despreciable habilidad para los negocios de la tierra, ya ha sido encarcelado varias veces, aunque nunca ha permanecido en prisión más de ocho meses, acusado de falsificación de documentos, de ocupación ilegal de tierras y de mil delitos más. Hubo hasta una Comisión de Investigación del Parlamento (CPI) sobre el tema de las tierras ilegales en la Amazonia que le llevó derecho a la cárcel. "Fue una payasada lo que hicieron conmigo", afirma angelicalmente, y añade: "*No me dejaron ni hablar con los periodistas. Muchos aún piensan que sigo en la cárcel*". No lo está. Ha sido absuelto varias veces, hasta por el Tribunal Superior de Justicia, del supuesto delito de falsificación de documentos.

Uno de sus mayores entretenimientos hoy es manosear y acariciar las decenas de carpetas con cientos de documentos, que esconde en su casa, con los supuestos títulos de propiedad de los 12 millones de hectáreas que asegura que son suyas.

En una entrevista para este diario, hace años, un etnólogo ya fallecido, que creó una de las mayores reservas en el corazón de la Amazonia –donde se pueden recorrer hectáreas de selva intacta, como hace cien años– explicaba el marasmo jurídico de las propiedades de la selva amazónica donde particulares, con mil subterfugios y complicidades de abogados y notarios, se fueron haciendo propietarios de tierras que pertenecían al Estado. Uno de los trucos era, por ejemplo, envejecer pergaminos para falsificar antiguos documentos de propiedad.

Lo que resulta increíble es que un personaje como este, hoy uno de los mayores propietarios de tierras del mundo, haya podido conseguir juntar tanta tierra sin tener apenas preparación académica. Comenzó a trabajar a los 11 años, con un barquito con el que compraba y revendía productos de los ríos de la Amazonia. Un día su barco se quemó en el río Laco. "*Era todo lo que tenía. Me quedé en la orilla viendo cómo ardía mi barco. Pasé dos años de hambre y trabajé como recadero*", cuenta el empresario.

Todo cambió cuando se casó con la viuda María Luisa Hidalgo Lima Barrios, heredera de tierras. Juntos crearon un imperio. No fue indiferente a su epopeya el haber ingresado en la secta evangélica Iglesia Universal, mientras estaba detenido por la policía federal. El empresario fue ayudado por varios pastores evangélicos y redactó el documento Planificación de la futura vida familiar y económica con la bendición de Dios.

En 16 páginas, con la bendición de la Iglesia Universal, planificaba construir una casa de 3.600 metros cuadrados con piscinas y campos de deportes, adquirir dos lanchas de lujo, un avión bimotor y cinco coches nuevos de importación. Sus proyectos con la Iglesia Universal suponen también la creación de la Mega Preser, SA para la preservación ambiental, y de la Mega Solidario, SA para la asistencia social.

Preguntado por el periodista Altino Machado sobre lo que piensa del nuevo y polémico Código Forestal responde sin titubeos: "*Me encanta. Con él, el productor tendrá ahora el derecho de destruir una parte mayor de la selva*". ¿Y si la presidenta Rousseff vetara la amnistía aprobada por el Congreso de los destructores de la Amazonia? "*Ah, en ese caso*" –dice– "*no volvería a ser elegida ni como concejal*".

## 2. Amazonia, SA. El Gobierno de Lula da luz verde a la privatización de territorios de la selva para evitar la deforestación ilegal.

JUAN ARIAS / Agencias - Rio de Janeiro. *El País*, 24/09/2007.

El presidente de Brasil, Luiz Inácio Lula da Silva, que como su partido el Partido de los Trabajadores (PT) se ha mostrado siempre contrario a las privatizaciones, se ha rendido ante los problemas insalvables para la preservación de la Amazonia y ha dado luz verde para que se comience a privatizar parte de la selva brasileña.

Según explicó el Ministerio de Medio Ambiente, la decisión de comenzar el proceso de arrendamiento se debe a que los índices de deforestación ilegal están aumentando. La expectativa del Gobierno es que, con la llegada de empresas para explotar madera y otros productos de forma sostenible, se inhiba la deforestación ilegal.

La primera zona que pasará a manos privadas el año que viene comprenderá un área de 90.000 hectáreas de la Floresta Nacional (FLONA) en la Reserva de Jamari, en el Estado de Rondonia, cuya extensión total es de 220.000 hectáreas.

El territorio saldrá a concurso y las tres empresas ganadoras podrán explotar la selva, naturalmente bajo una serie de condiciones que serán publicadas el 31 de octubre próximo. La parcela que será licitada en primera instancia consta de tres lotes con extensiones de 45.000, 30.000 y 15.000 hectáreas cada uno. Estos lotes podrán ser explotados solamente por empresas brasileñas, independientemente de cuál sea el origen de su capital, que firmarán contratos de entre cinco y 40 años.

Entre las exigencias impuestas a las empresas privadas que ganen el concurso figura la reforestación de las zonas devastadas por el fuego. En cada área será determinada la cantidad por hectárea de árboles que podrán ser derribados para la comercialización de la madera.

Según fuentes del Gobierno, la licitación tomará en cuenta los criterios de precio y tecnología que las empresas ofrezcan, pero dará prioridad al segundo aspecto. De esa forma, la empresa que oferte el mejor precio no será necesariamente la vencedora de la licitación, sino que primarán los criterios técnicos, entre los que se encuentran el beneficio social, el impacto ambiental o la eficiencia.

De los 194 millones de hectáreas de selva amazónica propiedad del Estado brasileño, un millón están llamados a ser privatizados.

**3. El Gobierno de Ecuador entrega 7.000 hectáreas de la Amazonia a una comunidad indígena.**  
EFE - Quito. *El País*, 21/09/2007.

El Gobierno ecuatoriano, presidido por Rafael Correa, entregó ayer al pueblo indígena shuar 7.000 hectáreas de territorio en la provincia de Morona Santiago, en la Amazonia, al este del país.

Así lo anunció el Ministerio de Coordinación de Patrimonio Natural y Cultural, dirigido por Juan Martínez, que indicó que esta iniciativa forma parte de la política del Ejecutivo de *“adjudicar tierras a sus históricos propietarios”*.

En el acto de entrega participaron el presidente de la República en funciones, Lenin Moreno –Correa se encontraba ayer de viaje en Argentina y posteriormente en Brasil– y Juan Martínez, además de una delegación del pueblo shuar.

A través del Instituto Nacional de Desarrollo Agrario (Inda), tres instituciones shuar –el Centro Shuar Chinkianasal, Centro Shuar Achuntsal y el Centro Shuar Yaupi– recibirán respectivamente 1.560, 1.102 y 4.514 hectáreas.

Los nativos shuar de la Amazonia, según recuerda la Presidencia, tienen presencia en Ecuador desde 1.500 años antes de Cristo. Agrega que los shuar cuentan actualmente con una población aproximada de unas 150.000 personas y probablemente es el grupo homogéneo más grande de la cuenca amazónica.

**4. Una empresa de EE.UU. compra un terreno amazónico mayor que Bélgica 25.000 indios brasileños declaran la guerra a la compañía. Río de Janeiro. *El País*, 17/02/2000.**

Los 25.000 indios kayapó que viven en la Amazonia brasileña, en una reserva al sur del Estado de Pará, se han alzado en pie de guerra tras saber que su tierra, dentro de una extensión superior a toda Bélgica, ha sido comprada por una empresa estadounidense utilizando títulos falsos de propiedad y por 170 millones de pesetas, 300 veces menos de su valor. El suelo de la región se caracteriza por sus reservas de oro y maderas preciosas.

Desde 1991 la reserva india estaba demarcada por el Gobierno brasileño, pero ha sido vendida, con sus habitantes dentro, a la empresa Allied Cambridge. Los kayapó, que fueron contactados por los blancos en 1936, tienen fama de feroces guerreros. Ahora se han dejado fotografiar con sus cuerpos y rostros pintados de rojo y negro. Están dispuestos a impedir el paso a los estadounidenses. Un guerrero, Akaroetyc, afirmó tras el consejo de guerra de la tribu: *"Pisamos tierra kayapó. Aquí el blanco sólo entra cuando el indio le deja. El indio no habla mucho. Resuelve al instante. Si no anulan esa venta, va a haber guerra"*. *Kó-konan*, una de las ocho mujeres que, contra la tradición, participaron en el consejo, fue explícita: *"Me he rapado la cabeza para luchar. Esta tierra es de mis antepasados y va a ser de mis nietos"*.

La revista *Istoé*, que ha destapado el caso, conectó en Nueva York con los abogados Braun & Goldberg, que defienden a la compañía. Allied Cambridge negó los hechos, pero luego, ante las pruebas fehacientes, se limitó a decir que hay que esperar a lo que diga el Gobierno de Brasil.

### **Turismo "ecológico"**

La responsable de la notaría de São Félix do Xingú, donde se firmó la venta de la reserva, Maria do Socorro de Souza, ha afirmado no saber que en la finca había una reserva autorizada de indios. Pero, según el diario *O Liberal* de Belém, el negocio de la Allied Cambridge se realizó a través de su filial en Brasil, la Worldwide Ecological Handling Timber, y con títulos falsos de propiedad que datan de 1843. Dulce Leoncy, presidenta del Instituto de Tierras de Pará, afirma que en todo ese Estado no hay ninguna propiedad privada de tal magnitud que pueda ser vendida. El dueño sería un tal Jovelino Nunes Batista, a quien sin embargo nadie parece conocer. Según Leoncy, uno de los mayores problemas de Pará es "el cambalache de títulos falsos". Los planes de la empresa son enormemente fantasiosos: crear grandes polos de turismo ecológico. Ningún responsable de la compañía se ha presentado en público.

El Gobierno de Brasil ya ha empezado a intervenir. El ministro de la Reforma Agraria, Raúl Jungmann –que hace unos meses anuló miles de títulos de propiedad de grandes colonos– se ha mostrado indignado y ha asegurado: "Si alguien ha actuado ilegalmente, lo va a pagar caro". Mientras, el fiscal de la República, Ubiratán Cazetta, ha dado el primer paso para anular la compra y ha revelado: *"Existe la sospecha de que el propietario Jovelino, que ha vendido los terrenos, ni siquiera exista y sea sólo un fantasma creado para respaldar la operación"*.